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商业银行不良贷款：现状、趋势与风

险管理专题研讨会 

 

王毅： 

这两年在地方工作，很少到北京参加会议，今天听

了各位专家和同行的现场情况，其实我没有任何新的观

察，也没有任何新的结论，主要是想学习，我谈这么几

个看法。 

第一，不良水平有可能确实比我们账面上显示的高

得多。刚才王剑是做了银行的一个案例，我想浙江的水

平不能放到全国，放到全国承受不了，温州的水平更不

能放到全国，放到全国更承受不了。从温总理 2011 年

9 月份去温州到现在，温州的账面剥离不良已经剥离了

1380多亿，还有很多不良，还有很多关注，温州的贷

款才有 7000 多亿，现在余额才 7500 多亿，这样算下来，

温州的工业企业的不良率已经接近 60%，当然这是动态

的、累计很多年的概念。从银行来看，目前账上有三家

银行所有的贷款 50%都是不良。这两年温州不良在下降，

不光是不良在下降，关注也在下降，关注在下降说明上

面的蓄水池确实在下降。一是这个水平不能放到全国，

二是这个情况也不能代表目前整个趋势在好转，浙江

11 个地市其他 10 个地市去年以来都在转换。这是我的

第一个看法。 

第二，处置不良还是要坚持属地化。我们可以算大

账，算全年盈利水平，算拨备的水平，算能核销多少能

冲销多少，也可以用工具。很多学者找我想在这发资产

证券化的东西，我和他谈，谈完以后也没有兴趣了，你

再做资产证券化，打多少个包进去，今年冲掉多少，明
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年冲掉多少，拿什么资产进去补，收益率怎么算，必须到当地去，站在北京算

不清楚。当地处置了很多麻烦，温州才 4600 多亿的 GDP ，全国是 60多万亿，

这个量很小处置它还很容易，全国不能这么做。现在搞了 1400 多亿的不良，资

产管理公司买了 500 多亿，已经用了吃奶的力气了，我也不赞成资产管理公司

再继续买，因为都趴在账上，使得资产负债表急剧恶化，收不回来钱。另外一

个，内部道德风险太厉害，如果都是资产管理公司搞，20%、30%、没有抵押的

10%都收不到，最后都是不良，民营企业家搞起来手段厉害得多，内部的管理确

实是很难的。最后我建议他们都剥，尽量找上级行游说，剥了以后放到资产风

险控制部，内部去追，以这种方式终身追责。为什么还要坚持地方处置？地方

只要重视，地方的公安手段、司法手段确实还是行之有效的，没有这些配合，

光靠金融工具去搞解决不了。这是我的第二个看法。 

第三，我们还是要反思一下产生的原因。长三角、珠三角这次产生不良最

主要的原因，除了经济周期性波动、产业结构调整以外，要反思银行内部管理

的原因。在经济增长好的时候，我们津津乐道的担保圈、担保链是导致这次不

良产生的最主要的原因。民生银行在温州搞了 800 个担保圈，现在都死了，民

生银行当时作为全国的经验在推广，担保圈、担保链把这个害的太厉害了，我

们要反思这个。其实我们过去对商业银行的管理也走过怪圈，就是放、收和经

济周期是密切配合的，不良一起来银行内部对基层行都是往上收权，情况一好

就是放权，收放结合没有把握好。 

第四，我还是赞同要市场化。今年春节后我很大的精力在推进破产法实施，

破产法的实施来推进去产能、推进市场出清、推进僵尸企业的处置，我们现在

谈的僵尸企业的处置民营企业基本不算，都是国有的。长三角、珠三角破产的

不找政府，特别是像温州、江浙这些人愿赌服输。所以市场化也是要看地方，

浙江的市场化确实强一点。 

 


